



Nombre del alumno:

Rudy Ángel Osvaldo Vázquez
Zamorano

Nombre del profesor:

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Nombre del trabajo:

“Control de lectura”.

Materia: Interculturalidad y salud 1

Grado: 1er. Semestre.

Grupo: “A”

Comitán de Domínguez Chiapas a 21 de Septiembre del 2020

Resumen

Diagnóstico de salud poblacional con enfoque de ecosalud.

El enfoque de ecosalud ha sido utilizado en problemática vinculadas con la salud y el ambiente y con enfermedades transmitidas por vector, no existen reportes en torno a diagnósticos de salud poblacional con base en este enfoque. Es te enfoque promueve la participación activa de la población en la identificación y comprensión de los problemas, al conjuntar las perspectivas de población, autoridades y equipo investigador.

El impulso de la participación tiene antecedentes previos en el contexto latinoamericano dentro de las propuestas de investigación - acción - participativa y en educación popular, se consideraron los cinco o tres principios planteados por Lebel para el diagnóstico de salud con enfoque de ecosalud en este estudio: transdisciplina, género y equidad y participación comunitaria.

El objetivo de este estudio fue analizar las características del diagnóstico de salud según el enfoque de ecosalud en comunidades rural y urbana en México, el equipo que realizó los diagnósticos de salud tuvo finalidad pedagógica y se constituyó por profesoras y estudiantes de ambos sexos, pertenecientes a la maestría en salud pública del Instituto Nacional de Salud Pública (INSP).

El perfil de los integrantes del equipo estaba marcado en las áreas de: medicina, enfermería, epidemiología, ingeniería ambiental, antropología, nutrición humana, psicología, bioquímica y educación, participaron también autoridades locales (conisariado ejidal, ayudantes municipales docentes de escuelas, representantes religiosos y grupos poblacionales (organización campesina y mujeres del programa de oportunidades, agrupaciones religiosas de madres y padres de familia de las escuelas y estudiantes).

El río Yautepac es la principal corriente superficial de agua y nace en manantiales cercanos a la cabecera municipal. El río se utiliza para fines agropecuarios, la nopalera se fundó a principios de 1900. La base de su economía es la agricultura de temporal -sorgo y maíz-, la tenencia de la tierra es ejidal, las viviendas no cuentan con agua entubada, una unidad móvil.

De servicios de salud estatal ayuda a la comunidad una vez por semana.

Se sostuvieron reuniones informativas acerca del diagnóstico de salud con los diferentes grupos poblacionales (hombres x mujeres adultas, adolescentes, niños y niñas).

El equipo realizó intencionalmente reuniones con hombres y mujeres en estas sesiones, se acudió a las asambleas con los campesinos: se fue a las escuelas, con los niños y los adolescentes y a reuniones a la iglesia y de salud, con las mujeres. Se utilizó material educativo destinado a alertar la reflexión colectiva acerca del diagnóstico de salud. Estas actividades estimularon el interés y la participación de los grupos poblacionales, en especial en la comunidad rural.

Formatos para recabar información de fuentes secundarias: Causas de mortalidad en el registro civil del municipio (revisión de certificados de defunción de 1986 a 2010 para analizar la tendencia de las causas de mortalidad) registro etnográfico de los hechos y creencias que se presentaron durante la estancia del equipo y en las que se participó, Cartografía Social: herramienta para la construcción colectiva del conocimiento y parte de la premisa que son los propios habitantes quienes conocen mejor su territorio. El equipo propició la reflexión sobre el vínculo de los problemas de salud y sociales en el ambiente físico, social y económico a fin de profundizar en su comprensión.

BIBLIOGRAFIA:

- Monreal, L. (2014, Septiembre 5). Diagnóstico de salud poblacional con enfoque de ecosalud. Rev. Saude Publica. Pp 1-8